

14^e Colloque de l'Association de comptabilité nationale
Session 1 - L'histoire économique, les séries longues et leur interprétation

Des comptes nationaux du Moyen-Âge sont-ils possibles ?

Anne Harrison, Comptable national émérite et University of Edinburgh

Une manière de construire des séries longues d'agrégats macroéconomiques est de partir des données existantes et de faire des hypothèses sur la façon d'utiliser sur le passé la méthodologie actuelle (découpage institutionnel et principales définitions). Ce papier présente une approche différente. Est-il possible, en partant d'une compréhension du fonctionnement de l'économie médiévale, de déterminer à quelles conditions un système de comptes globalement cohérent avec le SCN pourrait être utilisé ? Quel type d'unités institutionnelles peut-on identifier dans le monde d'avant le règne des sociétés produisant pour le marché ? Les règles du SCN en matière d'imputation de valeur aux transactions non monétaires sont-elles pertinentes lorsque ces dernières forment la majorité des transactions ? Quelles adaptations doit-on apporter aux différents concepts de revenu qui nous sont habituels ? De quoi est constitué le capital fixe ? En l'absence de marchés financiers, comment les flux d'une période s'enchaînent-ils avec ceux de la période suivante ? La réponse à ces questions s'appuiera sur les sources statistiques disponibles relatives à l'Angleterre, juste après la conquête de Guillaume de Normandie en 1066.